

POBLACION

Hemos puesto especial atención en este capítulo ya que el grupo humano es el principal protagonista de los hechos geográficos; la evolución y estructura de la población refleja, no sólo el resultado de otros hechos de la naturaleza física o económica, sino también las perspectivas inmediatas de un posible desarrollo.

La evolución de la población presenta dos etapas contrapuestas: la primera hasta 1950, la población presenta un crecimiento constante (experimentando tasas de natalidad superiores a la media nacional y parecidas las de mortalidad) a partir de esta fecha la población ha ido disminuyendo constantemente, de forma que el número de habitantes en 1965 era inferior al del 30.

Dos fenómenos han incidido en estos hechos. Por un lado la emigración, con un doble destino: España o Europa. Por otro lado, al ser esta emigración fundamentalmente selectiva (pérdida del 35 por 100 de la población entre 20 y 40 años) la natalidad cae y la mortalidad alcanza tasas superiores a la media nacional (al quedar en la provincia las capas de avanzada edad).

Ligada a la población y el desarrollo económico, mencionar el alto índice de analfabetismo que registraba la provincia de Albacete: en 1960 afectaba a más de un 25 por 100.

Si relacionamos la población con los distintos sectores económicos veremos que el sector primario disminuye a gran ritmo (en 1970 el 44 por 100 menos que en 1960). Ahora bien, esta disminución no está tanto en la reestructuración de los sectores, como en la fuerte emigración que ataca de especial modo a la población activa del sector primario, privándole de sus elementos más activos y dinámicos. Respecto al sector secundario, terciario su evolución es positiva pero su crecimiento absoluto es moderado.

Por último señalar que los sectores de bajas densidades aumentan en extensión y el contraste provincial se agudiza. El 42 por 100 de la superficie tiene una densidad superior siempre por debajo de los 15 hab/km². Ningún municipio alcanza la media nacional. En población absoluta tan sólo tres municipios aumentan: La capital, Almansa y Madrigueras; pero incluso aquí el aumento es inferior a su crecimiento vegetativo, lo que nos habla de una emigración que afecta incluso a los núcleos más activos.

En 1970, la población era de 340.000 habitantes, de los cuales el 28 por 100 residía en la capital. El poblamiento suele ser concentrado; la emigración ha afectado a la población dispersa y 78 municipios han aumentado su grado de concentración. A pesar de ésto, predominan los núcleos inferiores a los 2.000 habitantes. Queda excluido el Este y Oeste, desprovistos de todo núcleo importante.